



Edición: Noviembre de 2005 - Año I No 10

BOLETÍN DE NOTICIAS SOBRE COOPERACIÓN INTERNACIONAL EN EL PERÚ

Carta Editorial

Transparencia, armonización y competitividad



Situación y tendencias de la Cooperación nternacional 2004



CONVOCATORIAS,
CONCURSOS
Y BECAS

Presentan documento "Estrategia de País" de la Unión Europea

El 7 de noviembre, la Unión Europea (UE) presentó oficialmente su documento de "Estrategia País (2007-2013)" con las líneas temáticas y geográficas que dirigirán las intervenciones de su fondo de cooperación.

Ver más información

Consultas Intergubernamentales sobre cooperación financiera y técnica

En la sede de nuestra Cancillería se realizó la reunión de Consultas sobre cooperación financiera y técnica donde se destacaron las buenas relaciones políticas y económicas entre el Perú y Alemania.

Ver más información

Suscriben convenio para promover cooperación universitaria

El día 7 de noviembre se firmó un convenio tripartito de cooperación interinstitucional en el que participan la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), la Asamblea Nacional de Rectores (ANR) y Universia Perú.

Ver más información

Región de Lombardía comparte experiencias en descentralización con gobiernos regionales

Autoridades lombardas expusieron su experiencia regional en el seminario Internacional "De Lombardía al Perú: mejores prácticas en descentralización y subsidariedad para los gobiernos regionales".

Ver más información

Nuevas oportunidades de cooperación argentino – peruana

Con el objetivo de analizar la cooperación futura a través de su Fondo de Cooperación Horizontal, en la sede de la Cancillería se realizó el Seminario de Cooperación Argentino – Peruana.

Ver más información

La APCI ofrece capacitación en Taller de CARE Perú

INDEPA y APCI suscriben convenio para desplegar acciones en las zonas más pobres del país

- < Corea aumenta cooperación
- < Cooperación en la Región

Editado por:

Agencia Peruana de Cooperación Internacional Av. José Pardo 261, Miraflores, Lima 18, Perú Teléfono: 242 8005 Fax: 242 4927 Web: www.apci.gob.pe

Preguntas y comentarios: Mail: boletin@apci.gob.pe



Oscar Schiappa-Pietra Director Ejecutivo

<u>Carta editorial</u> Transparencia, armonización, competitividad

Durante los últimos catorce meses, la APCI ha puesto especial énfasis en promover la transparencia en la gestión de la cooperación internacional. Comenzamos esa tarea por casa, mejorando sustancialmente la calidad y contenido de nuestro portal Internet y poniendo en funcionamiento nuestros sistemas de información. Hoy, nuestros clientes tienen fácil acceso a variados tipos de información, que van desde las listas de ONGD registradas hasta las adquisiciones y contratos que hacemos con fondos públicos. Sobre esa base, acabamos de publicar el informe Situación y tendencias de la Cooperación Internacional en el Perú 2004, que provee valiosos elementos conceptuales para evaluar el desempeño de la APCI y de todos los demás actores de la cooperación no-reembolsable.

Nos sentimos contentos por los avances logrados, pero reconocemos que la tarea aún está incompleta. El propio proceso de elaboración de nuestro análisis *Situación*, ha puesto en evidencia la urgente prioridad de armonizar los procedimientos de registro de información contable sobre flujos de cooperación, pues la diversidad de criterios empleados por los distintos actores de la cooperación impide o dificulta notoriamente la posibilidad de efectuar análisis y evaluaciones con profundidad. La necesidad de avanzar en la armonización es una necesidad sustentada por la propia realidad, a la vez que confirma los compromisos gestados en las reuniones internacionales sobre la Ayuda al Desarrollo (AOD). Se nos plantea, entonces, en el Perú, el reto de dar vigencia concreta a los compromisos plasmados en las Declaraciones de Roma y de Paris sobre armonización, alineamiento y eficacia de la AOD.

La tarea de la transparencia tiene también otras dimensiones que trascienden la esfera oficial. Existe una evidente preocupación ciudadana por lo que se percibe como falta de transparencia y de eficacia en la gestión de los recursos por parte de las ONGD. Éste es un tema complejo y sensible, que en la APCI estamos abordando con equilibrio y vocación de concertación. Enfatizamos que las ONGD son un actor fundamental en la gestión de la cooperación noreembolsable, y nuestra tarea en la APCI es la de apoyarlas para que se fortalezcan, ganen competitividad y actúen con mayor transparencia. De acuerdo a nuestro informe *Situación*, las ONGD nacionales y extranjeras ejecutaron en 2004 aproximadamente 210 millones de dólares, equivalente al 54% del monto total de cooperación no-reembolsable recibida por el Perú. Y, trascendiendo la dimensión cuantitativa, las ONGD nacionales y extranjeras realizan un aporte fundamental al desarrollo nacional, generando capacidades, diseminando ideas y conocimientos y movilizando a las personas para llenar de contenido a la democracia.

Bajo esa convicción, estamos muy complacidos de haber establecido una muy fructífera relación de diálogo y coordinación con la COECCI, entidad representativa de las ONGD extranjeras (denominadas para fines legales como ENIEX). Esperamos, a la vez, lograr forjar una relación de semejante calidad con las ONGD nacionales, aunque reconocemos la mayor complejidad del reto debido a la falta de mecanismos suficientemente representativos entre ellas para facilitar la interlocución. La Asociación Nacional de Centros de Investigación, Promoción Social y Desarrollo (ANC), no obstante su activismo, cuenta con tan sólo 70 ONGD asociadas (aproximadamente el 9% de las ONGD vigentes en la APCI) y agrupa a diversas ONGD que se resisten a cumplir con el deber ético de registrarse ante la APCI.

En la APCI abrigamos la expectativa de poder establecer con las ONGD nacionales y extranjeras un mecanismo semejante al Foro de Donantes, para que sirva de canal de diálogo y nos permita avanzar en iniciativas conjuntas orientadas al fortalecimiento y promoción de su transparencia. Tenemos lista la propuesta técnica para establecer un mecanismo técnico y políticamente neutral para la certificación de calidad de las ONGD, de carácter voluntario. Queremos también promover la adopción de un Código de Ética para las ONGD; y anhelamos realizar en el 2006 una Semana de la Cooperación Internacional en cuyo marco se premien las mejores prácticas entre ONGD. Pero, para avanzar en ese rumbo, necesitamos contar con el compromiso y vocación de concertación de las ONGD. La COECCI ya ha expresado y viene materializando su voluntad de trabajar conjuntamente con la APCI. También confiamos en que las ONGD nacionales superarán sus resistencias y problemas de representatividad para ser partes activas de esta empresa. Al final de cuentas, la transparencia y la competitividad son deberes ineludibles en un contexto en el que vienen disminuyendo los flujos de Ayuda al Desarrollo destinados a América Latina.

Oscar Schiappa-Pietra Director Ejecutivo APCI

Presentación de la "Estrategia País" de la Unión Europea

El día 7 de noviembre, la Unión Europea (UE) presentó oficialmente su documento de Estrategia País para el período 2007-2013. Las líneas temáticas y geográficas plasmadas en este texto dirigirán las intervenciones del fondo de cooperación de la Unión Europea en el Perú durante los próximos años.

El proceso de elaboración de esta estrategia se extendió durante los últimos meses e involucró a diversos actores, tanto del Estado y la cooperación como de la sociedad civil. La APCI participó en los distintos talleres de priorización y el documento recoge varias de las iniciativas de la Agencia para acercar más la Cooperación Europea a las prioridades nacionales de desarrollo. Cabe recordar que durante el año 2004, la UE fue la principal fuente de cooperación multilateral en el Perú, con más de 24 millones de dólares ejecutados.

La Cooperación Europea gira en torno a dos ejes: (i) Apoyo al estado de derecho y fortalecimiento de la gobernabilidad y (ii) Apoyo al desarrollo social integral en regiones específicas reforzando la cohesión social.

Específicamente, la UE plantea como líneas prioritarias el respaldo al Acuerdo Nacional y al Centro de Planeamiento Estratégico, el seguimiento de las recomendaciones de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación, el apoyo a actividades productivas, programas de salud, mejora de servicios básicos, medio ambiente, desarrollo alternativo, integración fronteriza, interculturalidad e inclusión de grupos marginados.

La UE invitó a la APCI, a través de su Director Ejecutivo, Óscar Schiappa-Pietra, a formular los comentarios al documento en representación del Estado peruano, quien reconoció la calidad del mismo, así como los significativos avances y mejoras que había experimentado en el curso de su elaboración. Sin embargo, también apuntó algunos aspectos que debían reforzarse en una versión ajustada.

Entre los principales puntos por fortalecer, se destacó la necesidad de asignar los recursos según indicadores de eficacia de la ejecución. Asimismo, se solicitó esclarecer la posición estratégica de la Unión Europea como cooperante con respecto a los países miembros, que también ofrecen cooperación bilateral. Se propuso igualmente la idea de asumir como objetivo la elaboración de un banco de proyectos y uniformizar los criterios de evaluación de propuestas de cooperación, al menos entre los miembros de la UE.

En los siguientes días se recibirán observaciones de distintos actores del Estado y la sociedad civil para afianzar aún más el contenido de la Estrategia País en su versión final.

Regresar a titulares



Carmen Vildoso, Javier Abugattas, Oscar Schiappa-Pietra, Javier Gonzales, John Newmann y Richard Webb, durante la presentación del diagnóstico APCI 2004

APCI presenta oficialmente el informe "Situación y tendencias de la Cooperación Internacional en el Perú 2004"

El 23 de noviembre de 2005, en la sede de la Cancillería, la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) hizo la presentación pública del documento que recoge y analiza las principales características y tendencias de los fondos de Cooperación Internacional ejecutados en el Perú durante el año 2004.

El evento contó con el Viceministro Secretario General de Relaciones Exteriores, Embajador Javier Gonzáles Terrones, como principal expositor junto con el Director Ejecutivo de la APCI, Oscar Schiappa – Pietra. El Viceministro de Economía, Javier Abugattas, el Representante Residente del Banco Mundial en el Perú, John Newman, y la Coordinadora de Actividades del Acuerdo Nacional, Carmen Vildoso, hicieron el honor de comentar el documento. Al evento asistió una nutrida representación de la comunidad internacional para el desarrollo en el Perú.

El Viceministro de Relaciones Exteriores indicó que el informe Situación y tendencias de la Cooperación Internacional en el Perú 2004 tiene un significado especial, ya que llena un vacío de información indispensable y muy necesaria para todas las instituciones y organizaciones que brindan cooperación hacia nuestro país.

El Embajador Gonzáles Terrones destacó que resulta fundamental para el Perú que la comunidad internacional comprenda que pese a ser una nación de *renta media baja*, aún tiene importantes sectores de su población en situación de pobreza y que, por ello, requiere de asistencia externa. También sostuvo que, en las actuales condiciones, la cooperación del exterior debe orientarse a la formación de capacidades y a la mejor distribución del ingreso.

El Director Ejecutivo de la APCI centró su intervención sobre los puntos más significativos del informe, pero antes quiso destacar que el documento era tanto expresión de la solidaridad global y de una comunidad epistémica que trabajó coordinadamente para compartir opiniones, sugerencias y objeciones, como signo inequívoco del proceso de renovación y mejora de la capacidad analítica de la APCI. "Situación y tendencias de la Cooperación Internacional en el Perú 2004 resume buena parte de los esfuerzos que se han llevado a cabo durante el año 2005 en la APCI", dijo.

Para Schiappa – Pietra, los principales retos que se recogen del documento son las implicancias de la nueva consideración mundial del Perú como *país de renta media baja* y, en consecuencia, el esfuerzo que debe realizarse para ordenar, coordinar y sincronizar las actividades del sistema de cooperación internacional en el país. En este sentido, el Perú debe convertirse en un país más competitivo en el escenario de cooperación al desarrollo y ello sólo podrá lograrse si los recursos disponibles se emplean más eficientemente, con mayor concertación de todos los actores nacionales e internacionales y con mayor alineación a las políticas de Estado y a las grandes agendas mundiales.

La primera intervención de los panelistas estuvo a cargo del Viceministro de Economía, Javier Abugattas, quien condujo sus palabras hacia las grandes preguntas vinculadas con el uso e inversión de los recursos disponibles para el Estado. Así, Abugattas enmarcó las consideraciones que el documento hace sobre la dispersión y escasez de la cooperación internacional, en el gran panorama de un Estado peruano con severos problemas de uso adecuado de los recursos, sin estructura económica y productiva bien definida a largo plazo y con lastres sociales tan graves como la inequidad, la desigualdad y la falta de capacidad humana. Para el Viceministro de Economía, el gran reto que se presenta a raíz de la elaboración de informes como éste es la orientación de todos los recursos a disposición del Estado de una manera sostenible, integrada económica, ambiental y socialmente, a futuro, para producir una sociedad en equilibrio.

Para el Representante Residente del Banco Mundial en el Perú, John Newman, segundo panelista de este evento, es evidente que tras la presentación de este informe, la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) se adentra en un complejo y probablemente largo proceso de mejoramiento de la efectividad de la cooperación internacional en el país. Newman comentó que, sin embargo, esta determinación de la APCI por evaluar y alinear no podría venir en mejor momento pues existe un gran interés global y regional al respecto. El Representante Residente del Banco Mundial advirtió sobre la necesidad de ser muy conscientes de las tres fases que el proceso de mejora conlleva (diagnóstico, implicaciones y toma de decisiones) y de adecuarse a un ritmo que permita el progreso.

La última intervención del día estuvo a cargo de la Coordinadora de Actividades del Acuerdo Nacional, Carmen Vildoso quién resaltó, del informe y de la situación analizada por los otros expositores, la necesidad de coordinar los recursos de la cooperación con los recursos del Estado para juntos asumir los Objetivos de Desarrollo del Milenio y otras metas nacionales.

Al concluir la presentación del documento *Situación y tendencias de la Cooperación Internacional en el Perú 2004*, el Director Ejecutivo de la APCI agradeció la solidaridad y el apoyo que la comunidad internacional brinda al Perú y ofreció un cóctel, en reconocimiento por su aporte y colaboración en la mejora de las condiciones socioeconómicas de los sectores de menores ingresos de nuestro país.

Embajadores del cuerpo diplomático acreditado en el Perú, directores de agencias cooperantes, diplomáticos de nuestra Cancillería y representantes de diversas ONGD, se dieron cita en esta reunión que contó también con la presencia de los principales funcionarios del sector público inmersos en la problemática de la cooperación internacional no reembolsable.

El Director Ejecutivo de la APCI, Oscar Schiappa - Pietra, y los Asesores Principales, Víctor Lora y Embajadora Norah Nalvarte, fueron los anfitriones de esa noche y departieron con todos los distinguidos colaboradores en la lucha contra la pobreza en el Perú.

.....



Ernesto Pinto-Bazurco, Dorothea Groth y Oscar Schiappa-Pietra, suscribiendo el acta final

Consultas Intergubernamentales sobre cooperación financiera y técnica

El 24 y 25 de noviembre del 2005 se celebraron en Lima las consultas intergubernamentales sobre cooperación financiera y cooperación técnica entre la República del Perú y la República Federal de Alemania.

La Delegación de la República del Perú estuvo integrada por el Embajador Ernesto Pinto-Bazurco, Director General de Europa Comunitaria de la Cancillería, y el Director Ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Oscar Schiappa-Pietra.

La Delegación de la República Federal de Alemania contó como jefes de su delegación con el Embajador de Alemania en el Perú, Dr. Roland Kliesow, y la Directora del Departamento América del Sur del Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ), Dorothea Groth.

La reunión de consultas permitió revisar el estado de situación de los diversos programas en las cuatro áreas prioritarias de cooperación de Alemania: democracia, sociedad civil y administración; agua potable y alcantarillado; desarrollo rural sostenible; y educación básica.

Ambas delegaciones destacaron las buenas relaciones políticas y económicas entre los países, lo que se refleja en una exitosa y duradera cooperación para el desarrollo.

La Delegación alemana destacó los importantes avances que el actual Gobierno ha venido logrando en la consolidación de la democracia y en los diversos procesos de reforma de estado que están en curso, así como su disposición para alinear más su cooperación a las prioridades del Gobierno del Perú y subrayó la importancia de la iniciativa de la APCI al establecer el Foro de Donantes como un espacio de coordinación y concertación entre el Gobierno peruano y los países donantes.

La Delegación peruana destacó el apoyo brindado a nuestro país, con un aporte que asciende a 17´285,780 dólares americanos durante el año 2004, resaltando el impacto del apoyo en los programas de educación básica (PROEDUCA), agua potable y alcantarillado (PROAGUA), y el Sistema Integral de Seguridad Alimentaria para la Gestión de Desastres en Arequipa, entre otros

Las consultas intergubernamentales se iniciaron con el diálogo sectorial para el área prioritaria "Democracia, Sociedad Civil y Administración Pública", con la participación de la Presidencia de Consejo de Ministros, y en ese contexto, se concluyó el documento de estrategia para dicha área, el mismo que fue suscrito al concluir la sesión de diálogo. Luego se llevaron a cabo las sesiones de diálogo sectorial para las áreas prioritarias "Desarrollo Rural Sostenible", "Agua Potable y Alcantarillado" y "Educación Básica", con la presencia de las instituciones correspondientes de PCM, MINAG, VIVIENDA y MINEDU.

Dentro del marco de las Consultas Intergubernamentales se suscribieron los Convenios de Cooperación Financiera y Técnica correspondientes al año 2004.

Regresar a titulares



Embajador Antonio Cardoso Mota

Nuevo Embajador de la UE: Perú será socio estratégico de la Unión Europea

Según se proyecta en las relaciones futuras, el Perú será un socio estratégico de la Unión Europea, expresó al Boletín de APCI el Embajador de la Comisión Europea en el Perú, Antonio Cardoso Mota, quien acaba de asumir tan importante cargo en nuestro país. Precisó que las relaciones exteriores desempeñarán un papel crucial hacia el futuro inmediato y destacó que la oportunidad de las relaciones de Europa con América Latina, en general, y con la Comunidad Andina de Naciones y el Perú, en particular, está marcada por la próxima Cumbre de la Unión Europea, América Latina y el Caribe, en Viena el 2006 y en Lima el 2008.

El Embajador Cardoso Mota se refirió también a las relaciones con América Latina, reconociendo que existe una profunda comunidad de valores y de perspectivas. Esta convergencia -de una amplitud única en el mundo- refuerza el interés de fortalecer el diálogo político, con el objetivo de contribuir a la promoción de la cohesión social y la reducción de las desigualdades, en el marco de la gobernabilidad democrática. Agregó que temas como el desarrollo sostenible, la seguridad y la lucha contra las drogas son claramente muy importantes para el diálogo entre las dos regiones.

El representante europeo manifestó a *Cooper*APCIón que la UE dispone de una amplia gama de instrumentos que se complementan: la ayuda financiera, donde gracias a la gestión descentralizada podemos ser más efectivos que nunca; una política comercial, que nos permite acortar las asimetrías; y un diálogo político, que fortalece y consolida la democracia.

En cuanto a la cooperación solidaria que ofrece el pueblo europeo al pueblo peruano, el Embajador Cardoso Mota explicó que ésta tiene que seguir evolucionando para apoyar cada vez más y mejor las políticas de Estado, concentrándose en la modernización de los sectores vitales para el desarrollo, la cohesión social y la estabilidad del país.

Asimismo, remarcó que, conjuntamente con el Perú y la CAN, se debe concertar una estrategia bilateral y otra regional de cooperación para el periodo 2007 – 2013, dada la responsabilidad que tiene la Delegación del Perú respecto a las relaciones con la Comunidad Andina.

El representante europeo, de origen portugués, hasta antes de asumir esta nueva encargatura, se desempeñaba como Inspector de las Delegaciones de la Comunidad Europea. Entre sus estudios superiores se pueden destacar los de Ciencias Políticas en el marco de la Licencia Especial en Relaciones Políticas Internacionales de la Universidad Libre de Bruselas y los de Maestría en Ciencias Jurídico-Económicas.

¡Bienvenido al Perú, Embajador Antonio Cardoso Mota!

Regresar a titulares



Cumpliendo con el protocolar intercambio de convenios, de izq. a der. Oscar Schiappa-Pietra, Iván Rodríguez y Agustín Moliner

Suscriben convenio para promover cooperación universitaria

El día 7 de noviembre se firmó un convenio tripartito de cooperación interinstitucional en el que participan la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), la Asamblea Nacional de Rectores (ANR) y Universia Perú. El convenio fue firmado por el Director Ejecutivo de la APCI, Óscar Schiappa-Pietra, el Presidente de la Asamblea Nacional de Rectores, Dr. Elio Iván Rodríguez, el Vicepresidente de Universia, Agustín Moliner y su Gerente General, Ezra Zaharia.

Los objetivos de este convenio son: (i) desarrollar capacidades institucionales en materia de cooperación internacional no reembolsable en las universidades y (ii) trabajar una Estrategia Universitaria Peruana de Cooperación Internacional que permita a las universidades mejorar sus oportunidades de acceder a las fuentes, ya sea como receptoras o como gestoras de fondos. En el marco de este convenio, las tres instituciones llevarán a cabo actividades conjuntas, tales como: capacitación y orientación a los responsables de cooperación internacional de las universidades peruanas, difusión de herramientas y acercamiento de las universidades a las fuentes cooperantes.

Específicamente, la ANR identificará las áreas de interés de las universidades para reforzar sus capacidades de gestión para la cooperación. Por su parte, Universia creará un portal web para la Cooperación Universitaria en el Perú, que será enriquecido por contenidos brindados por la APCI y la ANR. Asimismo, el portal ofrecerá a los responsables de la cooperación universitaria información, herramientas y servicios, tales como: foros, encuestas, agenda, correo electrónico y espacio de almacenamiento virtual.

El primer evento organizado conjuntamente por la alianza APCI-ANR-Universia fue el seminario "La captación internacional de recursos en la universidad latinoamericana: Cómo desarrollar una estrategia exitosa de *fundraising* internacional y la cooperación universitaria en el Perú." el 30 de noviembre último.

El evento, realizado en el Miraflores Park Plaza Hotel, contó con la participación de destacados expositores internacionales. Pablo Javier Zardini, Consultor argentino en fundraising y cooperación internacional, estuvo a cargo de presentar el nuevo escenario de la universidad en América Latina, sus principales fuentes de financiamiento y los instrumentos de cooperación internacional más importantes. Asimismo, hizo una reseña de casos exitosos de cooperación en universidades latinoamericanas y transmitió a los asistentes las claves más relevantes para formular un plan estratégico de captación de fondos internacionales. Por su parte, José Ignacio López Soria, Director Regional de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, ilustró el mecanismo de canje de deuda por educación, fuente de recursos potencialmente importante para las universidades latinoamericanas.

La APCI, a través de su Director Ejecutivo, Óscar Schiappa-Pietra y su Gerente de Políticas y Programas, Roddy Rivas-Llosa, propuso una ruta crítica hacia la formulación de un Sistema de Cooperación Universitaria en el Perú, destacando los retos y posibilidades de este tipo de cooperación.

Finalmente, y bajo la dirección especializada de siete funcionarios de la APCI, se llevaron a cabo talleres de trabajo en los que los participantes pudieron intercambiar experiencias de cooperación en la universidad peruana e identificaron acciones concretas para fortalecer el rol de la universidad, como receptora y también como ejecutora de fondos de cooperación.

Regresar a titulares

Región de Lombardía comparte experiencias en descentralización con gobiernos regionales

Desde hace algunos años la región de Lombardía, Italia, asumió un compromiso activo dentro de los programas de cooperación con los países de América Latina y, de manera especial, con el Perú. Su trabajo en nuestro país se intensificó desde el 2002, año en que se firmaron varios protocolos sobre Relaciones Binacionales.

En el marco de esta cooperación, las autoridades de la región italiana llegaron a Lima para exponer su experiencia regional en el Seminario Internacional "De Lombardía al Perú: mejores prácticas en descentralización y subsidariedad para los gobiernos regionales", durante los días 10 y 11 de noviembre, en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Cabe señalarse que el modelo de la región de Lombardía, se ha convertido en un ejemplo significativo de administración pública, fundamentada en un sistema de valores que se aplica a través de la subsidiariedad, el rol fundamental de la persona y la creación de contextos adecuados para la realización de proyectos compartidos entre el sector público y privado.

Lombardía se encuentra entre las cuatro regiones más ricas de la Unión Europea, y su economía representa un quinto de la italiana (con un PBI equivalente al 20% del producto nacional). Además, Lombardía es la primera región agrícola italiana y la cuarta entre todas las regiones europeas; así también, es la región con mayor número de universidades, totalizando el gasto más alto en investigación científica.

El evento fue inaugurado por la Embajadora Marcela López Bravo, Directora Ejecutiva de Promoción Económica de nuestra Cancillería y cuenta con la activa participación de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) y de representantes del Consejo Nacional de Descentralización y los Gobiernos Regionales.

La apertura del seminario fue presidida por el Director Ejecutivo de la APCI, Oscar Schiappa-Pietra, y estuvo acompañado en la mesa de honor por el Embajador de Italia en el Perú, Sergio Busetto, y el Gran Canciller de la Universidad Católica Sedes Sapientiae, Monseñor Lino Panizza Richero. Antes de iniciar las exposiciones, se transmitió vía video un saludo del Presidente de la región de Lombardía, Roberto Formigoni.

La delegación lombarda está integrada por Alberto Brugnoli y Alberto Ceriani, Director General y Responsable Científico del Observatorio sobre la Subsidiariedad, del Instituto Regional de Investigación de Lombardía, respectivamente; Stefano del Missier, Director General del Instituto Regional de Capacitación de la Administración Pública; y Alberto Guglielmo, Asesor de Educación y Trabajo de la región.

Todos ellos, conjuntamente con distinguidos expositores peruanos, abordaron diversos temas como "El proceso de regionalización. Lombardía y Perú: dos experiencias en comparación", "Subsidiariedad, governanza multinivel y mejores prácticas en el Perú", "La planificación estratégica", "El modelo organizacional y la capacidad de personal gerencial", entre otros.

Este importante seminario ha congregado a parlamentarios, autoridades y funcionarios de los gobiernos regionales y locales del Perú, así como a directores del sector público comprometido con el proceso de descentralización en nuestro país.



El Vicecanciller Javier Gonzáles Terrones inaugura el Seminario de Cooperación. Lo acompañan el Ministro de la Producción, David Lemor, y los Embajadores Carlos E. Kulikowski y Ana Cafiero de la delegación argentina.

Nuevas oportunidades de cooperación argentino – peruana

El día 9 de noviembre pasado se realizó el Seminario de Cooperación Argentino - Peruana en la ciudad de Lima, en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores. Fue inaugurado por el Embajador Javier Gonzáles Terrones, Secretario General y Viceministro de Relaciones Exteriores del Perú y contó con la participación de los más altos funcionarios de cooperación de la Cancillería Argentina: el Subsecretario de Coordinación y Cooperación Internacional, Carlos Kulikowski, la Representante Especial para Asuntos de Cooperación Internacional, Embajadora Ana Caffiero, y el Director de Cooperación Internacional, Ministro Martín Rivolta.

El Objetivo del Seminario fue difundir la actual cooperación que brinda Argentina a las instituciones peruanas, así como sus posibilidades de cooperación futura, a través del mecanismo del Fondo Argentino de Cooperación Horizontal (FOAR).

Participaron como expositores en este seminario funcionarios de instituciones argentinas y peruanas que expusieron sobre su experiencia de trabajo conjunto en proyectos de cooperación. Es así que, la Universidad de Córdoba y el Servicio Nacional de Adiestramiento en Trabajo Industrial (SENATI) trataron el tema del gas natural; el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y la Comisión para la Promoción de Exportaciones (PROMPEX), expusieron sobre el olivo; la Escuela Superior de Lechería de Córdoba y el SENATI de Arequipa, lo hicieron acerca de la tecnología de leche y, por último, la Subsecretaría de la Gestión Pública y Presidencia del Consejo de Ministros, tocaron el tema de Gobernabilidad y Administración Pública.

Asimismo, en el marco del Partnership Programme Japan Argentine (PPJA), se presentó un panorama de su alcance a cargo de un funcionario de JICA Argentina, así como las experiencias de SENASA y del INEI, que vienen ejecutando dos proyectos, con el apoyo técnico de la Universidad Nacional de la Plata y del INDEC de Argentina, respectivamente, cuyos representantes presentaron los resultados obtenidos hasta la fecha.

La asistencia fue numerosa, entre representantes de ministerios y organismos descentralizados, universidades, gobiernos regionales y locales. Este seminario ha posibilitado la creación de un espacio de intercambio entre los representantes de las instituciones argentinas y los participantes peruanos; un mayor conocimiento sobre esta modalidad de cooperación y un acercamiento de la oferta de asistencia técnica argentina a la demanda y prioridades de las instituciones participantes peruanas.

Regresar a titulares

La APCI ofrece capacitación en Taller de CARE Perú

Con el fin de informar sobre temas vinculados a la cooperación al desarrollo y sobre los diferentes procedimientos para acceder a los beneficios que otorga la Agencia Peruana de Cooperación internacional (APCI), el 22 de noviembre, esta Agencia participó en un taller de capacitación de CARE Perú, entidad encargada de la supervisión y el monitoreo de los proyectos ganadores del Fondo de Iniciativas Locales (FIL) 2005 – 2006.

El FIL es un fondo concursable para la subvención de proyectos vinculados a los objetivos del Programa de Lucha contra la Pobreza en Lima Metropolitana (PROPOLI), financiado por la Unión Europea.

El taller, dirigido a representantes de nueve Municipalidades y 15 organizaciones no gubernamentales de desarrollo (ONGD), cuyos proyectos fueron seleccionados en la convocatoria 2005-2006 del FIL, forma parte de un proceso de inducción de los proyectos. Los 28 proyectos ganadores están dirigidos a promover el desarrollo económico local, hacer accesible los servicios para las personas de los sectores vulnerables (con discapacidad, madres adolescentes y niños y niñas que trabajan) así como a promover el manejo y tratamiento de los residuos sólidos en el ámbito de Lima Metropolitana.

La exposición realizada por la APCI se dividió en dos partes. La primera, a cargo del Ing. César Díaz, de la Gerencia de Políticas y Programas, quien explicó brevemente el progreso realizado en la elaboración del "Marco Estratégico de la Cooperación Internacional en el Perú". La segunda parte, estuvo a cargo de la Sra. Natalia Pinto, de la Gerencia de Operaciones y Capacitación, quien informó sobre los procedimientos, requisitos y plazos para acceder (i) al registro del plan de operaciones del proyecto y (ii) a la emisión de la constancia de devolución del Impuesto General a las Ventas y del Impuesto de Promoción Municipal. Asimismo, expuso el marco normativo referente a estos temas.

La APCI seguirá participando en este tipo de talleres ya que en ellos se crean espacios para que los ejecutores de proyectos planteen casos específicos que aclararan los diferentes aspectos vinculados al tema.

Regresar a titulares



Schiappa-Pietra y Luis Oscar Huarcaya intercambian los textos del importante convenio, suscrito en favor de los pobres del Perú.

INDEPA y APCI suscriben convenio para desplegar acciones en zonas más pobres del país

Con la finalidad de propiciar el incremento de la cooperación internacional no reembolsable en intervenciones vinculadas a la mejora de la calidad de vida en las poblaciones más pobres de nuestro país, el Instituto Nacional de Desarrollo de Pueblos Andinos, Amazónicos y Afroperuano (INDEPA) y la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), suscribieron el pasado 18 de noviembre un importante convenio de cooperación interinstitucional.

En el citado acuerdo, ambas organizaciones convienen en desplegar esfuerzos conjuntos para la realización de acciones vinculadas al diseño, negociación, gestión y ejecución de intervenciones de la cooperación internacional que beneficien a las poblaciones andinas, amazónicas y afroperuanas del Perú, en el marco de la política y prioridades nacionales de desarrollo y de las disposiciones legales vigentes.

El convenio fue suscrito por el Presidente Ejecutivo del INDEPA. Luis Huarcava Alzamora, y el Director Ejecutivo de la APCI, Oscar Schiappa-Pietra Cubas, quienes expresaron el firme propósito de coordinar la generación de políticas y estrategias tendientes al bienestar y desarrollo de las poblaciones indígenas y afroperuanas.

Al respecto, el Arq. Huarcaya Alzamora manifestó que se incidirá en el fortalecimiento de las capacidades de los pobladores de esas zonas muy pobres, alejadas de la capital limeña, a través de la educación y la protección de sus derechos individuales y colectivos.

"Nos comprometemos a promover el diseño de propuestas de desarrollo sostenible en beneficio de los pueblos de menores recursos económicos, así como de su identidad cultural", remarcó el alto directivo del INDEPA.

Por su lado, Schiappa-Pietra dijo que para estos efectos, ambos organismos estatales promocionarán la participación descentralizada de entidades del Estado y la sociedad civil en la definición e implementación de programas, proyectos y actividades de cooperación internacional no reembolsable.

"El objetivo que buscamos es lograr el bienestar y desarrollo para la población andina, amazónica y afroperuana y el incremento de sus capacidades para la generación de propuestas eficientes e innovadoras", subrayó el director de la APCI.

El convenio, que entra en vigencia a partir de hoy y que tendrá una duración de dos años, fue suscrito en la sede de la APCI en Miraflores, donde estuvieron presentes estudiantes de la etnia Shipibo - Conibo y de los Ayarachis de Sandia-Puno, así como el decimista Paul Colino, representando a la población afroperuana.

Regresar a titulares

Corea del Sur decide aumentar cooperación no reembolsable a Perú

Entre el 08 y 15 de noviembre de 2005, se llevó a cabo en la ciudad de Seúl el encuentro "Partnership Building with Major Recipient Countries", con la participación de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) representada por el Asesor Principal de dicha Agencia, Victor Lora. El objetivo de este encuentro fue dar a conocer los lineamientos de la política de cooperación internacional de Corea del Sur. La sesión inaugural fue conducida por el nuevo Presidente de Koica, Shin Jang-bum.

A la luz de los acuerdos y alineamientos de política exterior de Corea, principalmente con los Estados Unidos de América y el Reino Unido, Corea ha optado por priorizar su cooperación con 21 países en el mundo en vías de desarrollo, estando entre ellos para el caso de América Latina, Guatemala y Perú. Los países con mayor cooperación de estos 21 son dos: Afganistán e Iraq.

En el evento, cada uno de los países participantes presentó un resumen de su situación y de sus prioridades. En el evento, se analizaron estos resúmenes país y se vieron sus coincidencias con las posibilidades de cooperación de Corea del Sur y las capacidades de Koica.

En lo que respecta a la relación bilateral de cooperación con el Perú,el compromiso es aumentar dicha cooperación en al menos el 50%, con posibilidad de que sea 75% (actualmente bordea el millón de dólares americanos por año), incorporando a partir de ahora el fortalecimiento institucional y la innovación tecnológica como nuevas áreas de cooperación, en adición a las áreas de salud y educación, en las que ya venía cooperando.

Regresar a titulares

Cooperación en la Región

Colombia

Seminario Regional de Seguimiento de Desarrollo de Capacidades orientado a la Cooperación Sur- Sur

Entre los días 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre del 2005, se realizó en la ciudad de Bogotá, Colombia, el Seminario Regional de Seguimiento de Desarrollo de Capacidades orientado a la Cooperación Sur- Sur.

El seminario contó con la participación de representantes de PNUD, FAO, BID, GTZ, AECI, USAID, las oficinas de JICA en Tokio, México, Brasil, Argentina y Colombia, y responsables de la cooperación internacional de Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, República Dominicana, Venezuela y el Secretariado del CARICOM. De otros continentes como África y Asia, asistieron representantes de Argelia y Tailandia, respectivamente.

El tema de desarrollo de capacidades constituye una nueva visión de la cooperación internacional que busca desarrollar y fortalecer las capacidades de los países receptores de la cooperación internacional en el mundo, con el fin de buscar mayor efectividad de la ayuda al desarrollo y la promoción de dichas capacidades hacia otras naciones de similar nivel de avance.

En el referido seminario regional, se sentaron las bases para la creación de un fondo especial para financiar proyectos regionales y acciones de desarrollo de capacidades, con ofrecimientos por 200,000 dólares por parte de la Unidad Especial de Cooperación Técnica entre Países en Desarrollo de Naciones Unidas y del PNUD en Colombia.

Adicionalmente, Naciones Unidas propuso que Colombia lidere, junto con Chile, la creación del Comité de Ayuda al Desarrollo (DAC) para los países del Sur en el mundo, propuesta que contó con el respaldo unánime de los países y agencias participantes.

Los países identificaron áreas de interés prioritario para trabajar en desarrollo de capacidades, como medio ambiente y desastres naturales, antrópicos, migraciones y remesas, y un Plan de Acción. La Delegación Argentina ofreció ser la sede del próximo encuentro en 2006.

Para mayor información sobre este tema, ver la página de desarrollo de capacidades de Naciones Unidas: http://www.capacity.org/

Reunión de Comités Técnicos Binacionales de la Comisión de Vecindad Perú - Colombia

El día 23 de noviembre de 2005, se realizará en la ciudad de Iquitos, la reunión de los Comités Técnicos Binacionales de la Comisión de Vecindad Peruano Colombiana. Uno de los Comités que se reunirá es el de la Comisión de Cooperación (CTB), que está integrada por la parte peruana, por representantes de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional y por el lado colombiano, por representantes de la Agencia Presidencial para la Acción Social y la Cooperación Internacional - Acción Social.

En el marco de dicha reunión, se evaluará el estado actual de los compromisos establecidos en el CTB de cooperación de mayo de 2004 y plantearán nuevas actividades de cooperación fronteriza para el año 2006. La coordinación para la preparación de las solicitudes se está haciendo directamente con el Gobierno Regional de Loreto.

Convocatorias a cursos de cooperación

Chile

El Gobierno de Chile, a través de su Agencia de Cooperación Internacional (AGCI) ha convocado al programa de becas para maestrías en universidades de ese país para iniciarse el año 2006. Los estudios podrán realizarse sólo en las carreras acreditadas por el CONICYT de Chile y son integrales. Cubren costos de estudios, pasajes de ida y vuelta, asignación mensual de mantenimiento, seguro de salud, asignación para textos y gastos de tesis. Ver requisitos y mayor información en www.apci.gob.pe o en www.apci.gob.cl. El plazo de presentación en la APCI es el 12 de diciembre de 2005. Es requisito indispensable contar con la admisión a una universidad.

Curso internacional de entrenamiento en "Herramientas geológicas para el desarrollo sustentable de los países", convocado por el Instituto de Geología Económica Aplicada (GEA) con el apoyo de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA). Plazo límite de presentación en la APCI es el 2 de diciembre de 2005.

Bolivia

Curso internacional de "Avances en gastroenterología y endoscopía digestiva, a realizarse del 6 al 18 de marzo de 2006, y "Curso internacional individual de endoscopía terapéutica" a realizarse en dos etapas en el 2007; del 6 de febrero al 5 de julio y del 6 de julio al 6 de diciembre.

Los referidos cursos serán dictados por el instituto de Gastroenterología Boliviano - Japonés, en La Paz, Bolivia, con el apoyo del Centro de Entrenamiento en Gastroenterología y Endoscopía Digestiva, la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) y el Gobierno de Bolivia. La fecha límite de presentación en la APCI es el 3 de enero de 2006. Ver formatos de aplicación en www.apci.gob.pe

Resultados de las convocatorias a cursos de capacitación

Chile

"Il Curso Internacional de Restauración Ambiental para un Manejo Sustentable de Cuencas Hidrográficas". La Agencia de Cooperación Internacional de Chile (AGDI) anunció que los postulantes peruanos, Jesús Américo Sihuas Aquije, del Ministerio de Agricultura y Juan Leopoldo Arévalo Celis, del INRENA, fueron seleccionados para participar en el referido curso, al cual se presentaron 32 postulantes peruanos de diversas instituciones públicas y privadas que trabajan en el campo del manejo de cuencas.

Convocatorias para proyectos

Bélgica

Dentro de su cooperación gubernamental, la Embajada de Bélgica en el Perú cuenta con un Programa de Micro Intervenciones destinado a apoyar pequeñas iniciativas de desarrollo que provengan de un grupo, asociación, organización y/o comunidad y cuyo objetivo específico contribuya al fortalecimiento de las capacidades de dicho grupo. Es un programa anual, que financia proyectos por un monto entre S/ 10,000 y S/ 35,000 por un periodo máximo de 12 meses.

La convocatoria para el año 2006 está abierta y se cierra el 28 de febrero del 2006. La ficha con los criterios de selección, el formato de solicitud así como las zonas de intervención se encuentran disponibles en la página Web de la Embajada de Bélgica www.diplomatie.be/limaes y en la página Web de la APCI www.apci.gob.pe